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第六百二十一次會議 
—九玉三年八月三十一日星期一午後三時在紐約舉行 

主席：蔣廷櫬先生(中國） 

出席者：下列各國代表：智利、中國、哥侖比 

亜、丹麥、法蘭西、希臘、黎巴嫩、巴基斯坦、藓維埃社 

會主裟共和國聯盟、大不列顦及北愛爾蘭聯合王國、 

美利堅合衆圃。 

臨時議事日程(SMgenda/621) 

― . 通 通 議 事 日 程 

二.一九五三年八月二十一日阿富汗、緬甸、埃及、 

印度》印度尼西亜、伊朗、伊拉克、黎巴嫩、利比 

里55、巴基斯坦、菲律賓、蘇地亞拉伯、敍利亜、 

泰國及葉門等爾代表關於摩洛哥問題(S/3083) 

致安全理事會主席函。 

通過議事日程 

― ,主席：我們面前有安全理事會第六二一次 

會讖的酶時讒事日程，載在文件S/Agenda/621。眛 

然有人反對通過該項譏事日程，理事會將齄續討論 

該項目。 

二. M r KYROU (希臘）：本人將壩就臨時議 

事日^項目一一卽通過臨時譲事日程問題——發 

言。本人不準備在任何方面提到理事會是否有權處 

理十五圃代表團所提案件(S/ 3 08 5 )的問題。更不準 

備討論這偭問題的實體。 

三. 我國政府垒無保留地主張"門戶公開"的原 

則。在我們看來，聯合圃應當準備審議在它的目標 

與任務範圍內的任何閬題，但営然以問題不達反憲 

章有閼條款者爲限、，全體會員國的責任在審議這棰 

間S，俾得議定在當時情形下最適黉的解決辦法o爲 

了這個綠故，我們在大會中對於那些藉公開討論或 

可達成解决的間題，通常總是投票贊成其列入議事 

日程。特別是閼於摩洛哥問題，我ffi不曾反對將該 

問題列入大會第七届會議事日程。同樣，希臘代表 

團在未來的第八届會中對於十五國代表,廣提將摩 

洛哥閩邇列入大會讖事日程的申請，自必不存偏私， 

秉公®理。 

四，我們支持門戶公開原朋，因爲我們認爲這 

是我們爲本國際組蛾忠實會員國的基本賁任。 

五，我們支持該項原則——本人不必予以掩钸 

——也是因爲我們覺得這樣做法有稗於希臘的特殊 

利盆。倘若我們誼法使聯合國的門戶公開，我們m 

有機會於將來不得巳時把每一個希臘人所鬮注的一 

偭問題提交大會處箧;當然,我們瘛希望這個問題能 

由Ê接有閼各方以友好商談的方式來順利地解決。 

六 . 但是這個門戶公開原則牽涉到一項附帶問 

m ，其適用與否須親是否具備一項必要的條件而定。 

這項條件就是：是否有合理的保證足以確保在某一 

種情形下對某一個案件適用該項原則，將有裨於所 

請審議的案件。闢於這一點，不論我們是否喜歡，在 

通去幾年中悲痛的經験吿訴我們聯合國的兩個政治 

性機構截然不同。我們巳經知道̶一這是不無理由 

的̶̶安全理事會雖然負有維持國際和平與安全的 

主要責任，但這不一定是說理事會的斡旋無論在什 

»時候，在什麽情形下以及對一切案件都是促成解 

決辦法的g徑。 

七 . 因此，闢於我們在目前所討論的â體案件， 

我們業巳聆悉各方的議論，他們都反對十s國代表 

圑的主張，該十五國代表圃在它們的公函中（s/ 

30^) „ î .明我們正面臨着"國際糾紛及妨礙圃際和 

平與安全的危機"。因此，倘若我們將摩洛哥問題列 

入我們議事日程，我們自可逆料届時討論安全理事 

會權限間題，爭辯必極激烈，致使我們無法在討論 

通程的下一階段中達成一項積極性的解決辦法。不 

但如此，就孽洛哥間題作赏體的討論時，各方必互 

相詆赍，其鈷果，必因憲章第二十七條第三項所规 

定的特別投票權而陷於馄局。 

八. 這樣的一個辦法對於Mr Mahk和Mr. Ham-

dani所滔滔不絕維護的大義是否有^!呢？我們决不 

能相信它是有利的。本人所憂慮的是~^這個讒事 

日程如假定得猹通過，本人預料（亦不得不爲此預 

料）事態必會這樣推演一這種無謂的討論不但不 

能 墦 加 安 全 理 事 會 的 信 眷 ‧ 力 ， 而 J ^ 反 的 會 大 

爲妨礙我們以後在大會的比較更箄靜的氛圔褢舉行 

討論的機會，我們都知道大會第八届會巳定於兩遇 

後開幕。 

九. 不但如此，倘若安全理事會不管本人所|£ 

法敍述的缺點和困難將閼於摩洛哥事件的項目列入 



議 -g ,那末，那些對於在未來的大會中審議摩洛哥 

問 題 毫 無 成 見 的 人 一 好 像 我 們 一 ^ ~ 勢 必 面 對 

着由憲章第十二條所產生的其他困難。正如我們都 

知道的，這一條規定：當安全理事會對於任何爭端 

或情勢，正在執行本憲章所授予該會之職務時，大 

會非經安全理事會請求，對於該項爭端或愔勢，不 

得提出任何建議。 

—〇，因此，本人要邀請阿富汗、緬甸、埃及、印 

度、印度尼西亜、伊朗、伊拉克、黎巴嫩、利比里55 、巴 

基斯坦、菲律賓、藓地55拉伯、敍利55、泰國和葉門各 

國代表考慮一點，就是：他<R若設法將該項目列入 

安全琿事會議事日程，則在無意中或會使大會無從 

審議摩洛哥這問題。 

― — . 讓 我 們 來 暫 時 假 定 理 事 會 核 准 該 項 申 

請。讓我們再來假定安全理事會的多數理事表示理 

事會有權過問這個問題。讓我們假定安全理事會進 

行討論這個間題的實體一本人深恐參加這種討論 

的人將使這次辯論更加激烈，反而不克闞明其內容。 

卽使我們來假定一冒着放棄最安全估訐的危機 

— 理 事 會 在 舉 行 了 宂 長 和 困 難 的 會 镄 以 後 達 成 了 

—項決議，我們仍奮雷要很長的時間饞^實施該項 

決讖。到那個時候，大會也許已經弒束了它的工作， 

大會是預定在九月十五日開幕的。 

— 二 . 換 一 句 話 說 ， 在 安 全 理 事 會 中 若 將 R 戶 

公開原則適用於目前這個案件，不獨就謀解决這個 

案件而言，難獲^進；而且一定會妨礙在大會比較更 

有希望的主持下將這原則適用於同一集件的機會。 

一三.本人的確曾聽到這十五阈^：表»!中某數 

代 表 曾 說 明 他 們 之 焦 慮 乃 是 因 爲 ̶ ̶ 根 據 他 們 

的意見̶̶大會在第七屆會第一期會議期間於一九 

五二年十二月十九日通過W決讖粜六一二 （七）所 

規劃的途徑並無進展。但是，本人想倘若我們對於 

Marshal Lyautey的國家所採取的政策率爾評斷，那 

是不公平的——因爲那個國家正面對着其本土的各 

項對峙的——倘若不是S相鬭爭的——運動；這些 

運動的激烈性到目前還沒有充分的估針。摩洛哥全 

體居民中百分之七十是貝爾伯人（Berbers),他們的 

酋 長 對 於 歸 順 掏 題 — — 我 捫 至 少 可 以 那 麽 說 ~ 不 

是常與在平原和城市內的居芪意見相同的：——這 

個事實我們爲什麼不切記於心呢？咿若進步是遲锾 

的話，那就不一定應甞歸咎於任何有關方面的缺乏 

誠意。法國在它悠久和^榮的腠史中，到目19爲lb， 

並 沒 有 î f c É 過 人 旨 託 付 它 的 重 大 责 任 。 

— 四 . 概 言 之 , 希 臘 代 表 圃 爲 了 J 述 各 項 理 由 , 

mm"一不如說因爲——主張門戶公開原則，它在 

表决是否將摩洛哥項目列入安全理事會蒹程時將« 

行棄權。 

法國代表所提出&程序間題 

̶五.主席：本人請法國代表就一項程序間題 

發 S o 

̶ 六 . M r . HOPPENOT(法蘭西）：十八個月以 

前當安全理事會從發拉星草場和成功淤遷至本會m 

室時，我們曾訂立一項規則，就是會譏室這一部伢 

讒場祇許各代表圃人員及铋書處職員出入。各位倘 

若記得的話，就是新開記者亦不許出入的；営初在 

發拉星草場及成功É的時候是許他們與我們BI便接 

觸的。 

-^t.本人镀悉Isùqlal的秘書長Mr. Balafre]' 

在此刻並非坐在外界人士及新閎記者席內，而是坐 

在讖場這一部伢，離法國代表團祇有數碼。在私人 

方面，本人並不反對Mr Balafre"而本人街說的話 

並非對他個人說的；本人準備在一切場合中以法蘭 

西一貫對於它的公平和誠實的反對者所行的醴'來 

對 待 M r Balafre ] o但是，這是一項原則問題。照本 

人的意見，主席應負責請一位If非代表圃人員又非 

聯合國職員的外界人士離開議場這一部伢，雖然這 

種人——倘若代表一個報館的話^——可以坐在新簡 

記者席丄，或者坐在公彔座Rj ，這饞是正當的。 

我們必須維持這個原則，因爲僙若我們不這樣依的 

話，我們就無法阻止某》代表圑在將來威其化犒形 

下 把 代 表 某 些 黨 派 或 甚 至 代 表 某 些 未 經 承 政 府 

的人員^到議場這一部伢來跋他們坐在一《或者弒 

助它們；這樣的一悃辦法對於理事會事務的遨理和 

辯論的畢行，一定會產生不良的效果。 

一 八 . 主席，本人在促請閣下注意這一點的時 

候，本人擬請閣下利用權力以和平態度請Istiqlal m 

書 長 M r . Balafrej不要和我們一同坐在議場這一部 

fS-n謝謝。 

一九. 主席：本人請黎巴嫩代表就這程序間題 

资言O 

二 ‧ . Mr. Charles MALIK(黎巴嫩）：這位卓越 

的法II代表促請我們注意他所提出的那《問題，我 

們 赏 然 很 或 激 ； * 們 在 i 席 的 指 爯 卞 ， 我 們 必 須 盡 

我們的力量來遒守理事會的規F和事例。本人完全 

同意這位卓越的法國代表的意見，就是這^問題不 

P 個 私 入 威 情 的 問 題 ， 而 是 一 倔 遒 守 業 巳 訂 立 的 

和事例的問題，而我們必^癍力遒守。 

二一，但是，第一，我們不知道聯合國赘衞是 

否巳經査淸楚坐在議場這一部伢的每一個人都是各 
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代表II的人員。本人並非要在這裹提出這一個問題。 

但是蒯於Mr. Hoppenot所提到的Mr. Balafrej,倘若 

主席允許的話，本人要提出一點意見。 

二 二 . 第 一 ， 本 人 知 道 不 論 M r Balafrej與 

Istiqlal黨的關屎如坷，他是巴基斯坦代表画職員之 

—，並且他有戳員證。巴某斯坦代表可以糾正本人， 

倘若本人所說的話有錯親的話。因此，他赏然有權 

坐在這裏,不論他與Ist iqlal黨的閼係如何。 

二 三 . 還有一點本人想提出來,，當有些國家主 

義黨在翁內€到^害，不克在國內建立一摑推進工 

作的根據地，又不^與其國内的政治瓧會勢力相容， 

因此而不^與其當局爭讖及辯論的時候，這棰情事 

袅時常發生的，在這種情形下我們就可以看到有許 

多入，像這位先生一樣，就加入同情他們的國家的 

代表蘭.，本人膽敢說在法國的媵史J ，這種事件業 

巳發生多次，有很多爲謀求獨立而鬭爭的人曾狻得 

法國政府的庇獲、保護和鼓鳓。這並沒有什麼不對 

或不誠實的地方。 

二 四 . 因此，從，序的立場來講，本人要感謝 

本人的好朋友Mr Hoppenot,因爲他提到這一點, 

但是本人要請他放心，因箨照本人所知，這位先生 

攞有證件證明他是巴某斯坦代表圃的一位正式圑員 

——巴基斯坦代表甸本人點頭表示本人所說的話是 

對的——因此他是完全有資格坐在這裏的。 

二五. Mr. HAMDANI (巴某斯坦）：黎巴嫩代 

表 方 耩 說 M r Balafrej係巴某斯坦國民，有巴某斯 

坦的護照，且係巴基斯坦代表SI画員：本人願證實 

他這話，Mr Balafrej係本代表圃齟員這事實，Mr 

Mr. Hoppenot原可以知道，但是他不知道，本人覺 

得非常抱歉。 

二六. Mr HOPPENOT (法蘭西）：本人要向黎 

巴嫩和巴基，斯坦代表致謝，因爲M們很客氣的答復 

我。不用說他們的答復是不能令我滿意的。 

二 七 . Mr Mal ik提出也許還有其他的人坐在 

我們的後面或左右的紅色扶手椅J , 這 些 人 的 身 » 

未經蒈麁檢査，他們本來沒有資格坐在這裹。本人 

祇說這種情形是由於替衞們未盡厥職，因爲他們 

應當檢査議場這一部伢每一個人的身伢證和這些人 

坐在這裏的資格。 

二八. 後 來 黎 巴 嫩 代 表 吿 訴 我 們 M r . Balafrej 

是巴基斯坦代表圃的一位圃員，並且巴基斯坦代表 

證實了他的陳述，巴基斯坦代表竟然說朋Mr. Ba-

lafre】是巴基斯坦國民。本人在這褢有一本各國駐聯 

合國代表圑最近的名單，該名單列中有巴基斯坦代 

表圃圃員七人，本人發铤Mr Balafrej的名宇並不 

在内。 

二九，倘若本A可以這樣說的話，在這種情形 

下，似乎M r . Balafrej是巴基斯坦代表画中的一位 

铋密囿員，專門進行一種地下工作的。倘若事實是 

如此的話，那末,我們不知道他是該代表團的圑員， 

甚至竟懐疑他的這種身伢，是可"原諒的。 

三 M r . Mal ik曾設法爲那些不克在國內作 

任何活動而不得不逃亡國外以求庇護的政治難芪博 

, 事 會 及 聽 彔 的 同 情 。 本 入 S 欲 指 出 本 人 並 不 反 

對 M r . Balafrej在巴基斯坦得到庇讒一倘若他這 

樣做，本人倒是非常高典的。但是，他此刻不在巴基 

斯坦，而是在美利堅合汆國;M本人知道他並沒有 

mm~~ii論如何在最近沒有到遇——那個寬宏地 

給也圃籍的國家。本人知道(倘若本人有錯ni的話， 

本人希望有人糾正）Mr Balafrej在一年或"年半以 

前憑着摩洛哥護照和美圃簽證到這裏來的。同時，似 

乎有人曾使用了某種方法，（本人不願意說是使用了 

魔栴）將這個摩洛哥讅照铤成了巴基斯坦謹照，這 

張謹照承認了他的國籍，或者可以說是耠他禪籍；同 

時 M r Balafrej被邀任巴基斯坦代表圃圃員；並且 

我們獲悉他的加入該代表圑是在本人方饞所提到的 

—種諱莫如深的情形下進行的。 

三 一 . 本 人 願 意 再 說 一 句 話 ， « 供 M r . Malik 

參考；法國的確^來對從許多國家逃出來W許多難 

民，優加庇讒，並且它仍準備耱續如此做法，甚至 

在將來也許因環境關係不得不庇護從巴基期坦或黎 

巴嫩出來的難民，伹據本人所知它從來沒有叫他們 

中任何人加入其外交圃體並使用了本人所不願意敍 

述的不知道那一種詭計使他們出席討論與他們所逃 

出的画家直接有關的問題的會議。這個問題在某種 

範國內是"個敏貌的問題，甚至可以說是一個耽治 

上的正當行爲阀題。 

三二. 本人不顔意就這個事件長此艇績討論下 

去，伹是本人願意請求閣下，主席先生，轉請秘書 

處在本理事會下次開會之前査明Mr. Balafrej被聲 

稱爲巴基斯坦代表圃圑員的事*及該項蘀明的是否 

有效，調査其是否業經秘書處承認，並在下次會議 

中就該問題提具報吿。 

三 三 . 當本人脍悉了秘睿攀的陳述後一mm 

處可能負資承認也可能不,負賁承認身爲Istiqlal秘 

害長、邇鹰洛哥護照前來美國的Mr Balafrej爲巴 

基斯坦代表圑圃員 ： ~本人保留根據情形提具結論 

之權。 
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三 四 . 主席：本人希望理事會各位理事能允許 

本人聲明這偭事件巳吿一段落，不再多费時間。當 

然，法圃代表所提出的原則問題是正確的。闕於這 

偭,議室的座位問題我們定有規則。這些規則我們 

都知道，大家義應遵守。 

三 五 . 至 於 M r Balafrej之在這會議室一問題， 

我們巳經聆悉了巴墓斯坦代表的陳述，該項陳述應 

可認爲满意。各代表画面員在就職的時候，通常是 

由 代 表 面 面 長 向 秘 書 處 證 明 的 ， 而 秘 書 ！ 這 種 

委派國員的證明當然有它的處理规則。至於目前的 

事件，本人確信，經過這番討論，铋書處一定會注 

， 使 大 家 遵 守 關 於 委 派 闥 員 的 通 常 正 式 的 證 明 手 

續。 

三 六 . Mr HAMDANI (巴基斯坦）：巴基斯坦 

代表圑對於法國代表所作陳述，.深爲不满。Mr. Hop-

P e not似乎忘記了我們是一個主權圃家，可以睫意指 

派任何巴基斯坦阈民參加此間代表圃或任何其他國 

際會讒。我們在准許任何人取得巴基斯坦國鍩以前 

並不需要他國的諮詾意見。我們曾經詢問過誰是或 

誰不是法國國民嗎？ 

三 七 . 本 人 反 對 M r . H。ppen。t ,向主席所作申 

請，並聲明該項申請是不合規則的，並應從理事會 

的紀錄中删去。 

三 八 . Mr. HOPPENOT (法蘭西）：本人要向巴 

基斯坦代表保證本人從來沒有反對過巴某斯坦陡意 

歸化任何人的權利。本人從來沒有反對過它,意使 

任何入加入其代表翊的權利，倘若它氇得霉個人可 

以增加該代表圑的信春與地位的話，本冬在答復 

Mr Mahk的時候祇指出法國在習惯丄對於句法國 

請求庇護的難民是不這樣做的。因此，本人不^想 

像本人閼於這一點所作陳述竟可違反了一切前例而 

予以删去。 

三九. 主席先生，關於閣下所說的話，本人確 

知軍是巴基斯坦代表画颶的一羝聲明不足以（亦沒 

有力量）使理事會相信某人確係該代表圃圑員c m 

有秘書鷉一而不是理事會一饞有權來確定關於 

通知指派一代表圑圃員所株的歩驟是否合乎手績。 

本人是否对以請求祕書處在下一次會讖前證實該項 

^ 是 否 業 巳 遒 照 辦 理 和 秘 寳 處 是 否 à 意 負 擔 接 受 

Mr. Balafrej爲巴基斯坦代表圑H員的É任？倘若铋 

誊鹰顔意負該項責任的話，本人希望爲避免再度發 

生錯誤起見，應將M r . Balafrej正式列入美國各方 

所能看到的一切名軍，並且也許應當列入摩洛哥各 

方所能看到的一切名軍。 

四 O . Mr. HAMDANI(巴基斯坦）：本人顔意宣 

讃聯合國秘窨處來函中的一段，以供法國代表的參 

考： 

"本人要提到⋯⋯閣下致秘書長以及⋯一 
本 人 致 閣 下 閼 於 M r Ahmed Aadessalani Balafrej 

a歸化爲巴基斯坦國民並a參加巴基斯坦m聯 

合國代表圃爲顧問一事的兩封信。" 

此^還有兩三段敍述詳細倩形，本人不必耷饋，這 

封信是由醒賓科科長Jehan de Noue簽名的。 

四 一 . 闕於在代表画正式名單J列名一事，本 

人認莨各代表團有櫂決定是否要將一個人的姓名列 

入。 

四 二 . Mr HOPPENOT (法蘭西）：本人倒願同 

意方饞巴基斯坦代表所宣讀的一封信已經把這個問 

題 解 決 了 ， 因 爲 該 函 證 明 了 铋 書 處 業 巳 承 認 M r 

Balafrej爲巴某斯坦代表圑的一位團員和顧問。在這 

種愔形下，Mr Balafrej在這襄出席所產生的閬題就 

有另外的一種意義：這不是一個代表圑的問題，而 

是巴基斯坦與法國政府間的問題， ft若它們願意來 

提出這個問題的話。在本人個人方面來講，本人認 

爲這倜問題業已結束。 

四 三 . 主席：我們:應齄績舉行閼於通過讒事日 

程的辯論。 

通過議事日程（績前） 

四 四 . Mr. TSARAPKIN (蘇維埃社會主 S I * 和 

國聯盟）：阿富汗、緬甸、埃及、印度、印度尼西亜、伊 

朗、伊拉克、黎巴嫩、利比里亞、巴某斯坦、菲律賓、藓 

地ffi拉伯、敍利亞、泰圃和葉円十玉國代表於一九五 

三年八月二十一日根據了聯合國憲章第三十五條第 

—項的規定，促請安全理事會舉行緊急會瀵來討論 

摩洛哥情形〔S/308S〕。 

四 五 . 這些圃家的代表們茌其致安全理事會主 

席的函中請他注意法國在摩洛哥的不法干涉以及其 

醸致的圃際摩擦及妨礙國際和平與安全的危機。 

四六. 在這十五個國家中有十三個不是安全理 

事會理事，它們曾正式請求理事會〔S/30S8〕允許 

它們參加討論這個問題，不論該項目請求是否列入 

理事會議事日程，俾使它們^夠解釋它們斩提出閼 

於摩洛哥情勢問題的範園，和爲什麼應將該間題列 

入議事日程。 

四 七 . 因此，在現階段中理事會必須决定兩個 

問題，其一就是邀請問題。 

四 八 . 關於這一點，蘇聯代表國覺得必須提出 

幾點镝單的S見。 



四九.各位都知道，關於於摩洛哥愤勢的問題 

在一九五一年時曾有人在聯合國內提出，在當時曾 

有六個亞拉伯國家提議應將法國在摩洛哥違反聯合 

國憲章及世界人權官言的原則問題列入大會第六屆 

會議事日程'。 

五〇.在當時由美國領導的殖民國家竟以極小 

的多數一祇有五票——使該問題不克列於大會議 

事日程。 

五 一 . 但是，在一九五二年時，大會曾以極大 

多數决定糜洛寄問題應列入大會第七屆會議事曰 

程；該問題的實體曾由大會予以討論，大會隨卽通 

過一特別決議案，卽決讓案六一二(七)。 

五 二 . 大會第七屆會曾討論該間題，因爲法國 

當局涫滅麼洛哥人民民族解放運動的各種努力致使 

麼洛哥揞勢愈趨嚴*。 

五三. 法國當局最近曾採取若干措施，竟然撒 

換了不合它們脾肾的摩洛哥元首，該項措施使該國 

國内情勢，更趨緊張。 

五 四 . 因此，摩洛哥就產生了一項情勢，無疑 

地必須促請聯合國加以注意。 

五 五 . 安全理事會不應拒絕審議摩洛哥問題， 

特別是因爲該項申請是由聯合國十五個會員國，就 

是說四分之，會員國所提出的，而凡贊成或可能贊 

成這十五個國家提案的其他會員國尙未計算在內。 

五六. 在八月二十六日及二十七日的安全理事 

會會議中(第六一九次及第六二〇次會讒)法國、美 

利堅合彔國及'英聯王國代表拒絕安全理事會審議摩 

洛哥問題，並說明它們將投票反對將該項目列入理 

事會譏事日程。英聯王國代表又說明他反對在當時 

邀請十三個非安全理事會理事的國家出席解釋爲什 

麽摩洛哥問題應列入讖事日程。 

五 七 . 在以前的安全理事會會籙中，理事會三 

個理事國一法國、美利堅合彔國及英聯王國一 

反對將摩洛哥問題列入理事會議事日程，其理由爲 

該間題係法國及摩洛哥的內部間題，因此,聯合國， 

由是而安全理事會無權來審議這個問題。因此，顯 

然地，法圃、类圃及英國代表認爲摩洛哥的情勢並 

不危害画際和平與安全，因此，安全理事會沒有審 

議這個間題的理由。 

五 八 . 法國代表反對安全理事會審議摩洛哥間 

題所根據的論證，主要的是摩洛哥所發荏的厳重問 

卜多I閱大龠第六闳舍if式紀錄,附件-議事、目七,文 
# A/18»4^/US98,A/iaD4,A/W08^/J909,及A/lW8t ' 

題是法國的內部問題，並且無論如何這個阀題县在 

法國與摩洛哥關係範園之內的，該項關係是建立在 

確定摩洛哥爲法國保護國的一九一 二 年 费 滋 條 約 

(Treaty of Fez) j面的。關於這一點，法國代表曾 

懿法來說明（第六一九次會譲，第二十五段）"根據 

條約的規定，法國與摩洛哥所有的任何爭諉摩洛哥 

不得將其提交一國際司法機關或一國際政機陈裁 

奪。 

五九.伹是，雖然一九一二年條約限制了摩洛 

哥在外交方面的主權，這並不就等於說摩洛哥與法 

國所發生的任何爭議不能超過躋洛哥爲法國保謹國 

的範圃。 

六 〇 . 不 伹 如 此 ， 大 家 亦 應 當 ， ^ 麼 洛 哥 的 國 

家主權，雖然不是完整的，但是仍爲一九〇六年敖 

幾西拉斯議定書（Act of Algedras)前文所承認與規 

定的。 

六一. 關於承認摩洛哥主權的同一主張業巳爲 

國際法院所確定，國際法院在一九五二年八月二十 

七日判決書 2 內曾說明摩洛哥卽使爲一保謹國，伹 

在國際法」仍保留它爲一個國家的人格，法國政府 

對 於 這 一 點 並 無 異 議 ； " 由 於 一 九 〇 六 年 四 月 

七日敖幾西拉斯總議定書的規定而促成的摩洛哥地 

位的特質就是尊踅該譏定書前文所規定的三項原 

則 ： 蘇 丹 國 王 的 主 權 , 立 ， 他 的 國 土 的 完 整 ， 經 

濟自由而無任何不平等情事。 

六 二 . 當 我 們 談 到 摩 洛 哥 在 匳 際 法 J 的 地 位 

時 ， 我 們 不 應 當 忘 記 在 目 前 仍 ^ 效 的 茇 幾 西 拉 , 

定書不厪就麼洛哥與法國及西班牙的關係（如法國 

代表所欲據此以：*論的），並且就它與若干其他國家 

間的關係，規定了摩洛哥的地位。 

六 三 . 我們也許應當^#敖幾西拉斯鶄定書除 

曾經法圃及西班牙兩國簽署外，尙有其他十個國家 

簽署，其中包括英聯王國、美國、俄國、瑞士及比利 

時等國。因此，一九〇六年敖幾西拉斯議定書是一 

項極审要的多邊國際協定，直接拘束摩洛哥不但不 

能與法國相離，並且不能與簽署該譏定書若干其他 

國家相離；該議定書並未剝奪摩洛哥的主權，因此， 

不能阻止聯合國來審議該國的情勢。 

六 四 . 聯合國審議有關摩洛哥情契問題的權利 

亦係根據合國憲章第十一章。這一章（第七十三 

條）規定"聯合國各會員國，於其所負⋯⋯責任之 

' ,&^！[堅合衆國國民在摩洛^所享受自的案件,一 
九五二年八月二十七fl剁决：一九五二年阈&法院報吿, 

原本第一七 力直 * 
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領土，其人芪尙未臻自治之充分程度者，承認以領 

土居民之繭利爲至J之原則，並接受在⋯⋯憲章所 

建立之國際和平及安全制度下，以充罱增進領土居 

民繭利之義搽爲抻聖之信託,且爲此目的：（子) 

保證其政治、綞濟（及）社會之進展一⋯（a)'⋯-

發展自治，對各該人民之政治願望，予以適當之注 
音 " 

六 五 . 麼洛哥目前旣然是憲章第十一章範圍內 

的頟土之一，聯合國無疑地有權來注意該領土的情 

勢，並且當負炱蒈理該領土的國家一就是說法國 

—曾違反了它的義搽，尤其是該項違反可能引起 

危害國際和平與安全時，聯合國更加有權來出面干 

涉。因此，謂法國與麼洛哥的閼係不論在何種情况 

下都是法國的內政問題，無論如何不應由聯合國來 

進行討論一說，實使人無法同意。 

六 六 . 因此，美國、英聯王圃和法國代表所說 

孽^哥問題係法國的內部問題不在聯合國管轄範圍 

內是铯對沒有根據的。各位都知道，這幾個國家在 

大會第七屆會中所進行的類似的企園業巳失敗 t 正 

如本人方纔所說，大會曾將摩洛哥問題列入其譏事 

曰^，並曾審議該問題的實體，並通過决議案〔六 

—二 (七)〕，顥請锼方——就是說法國和摩洛哥一 

"⋯⋯調整相互關係，並本憲章之精砷，解決彼此 

爭媸，愼勿從事任何足使當前緊張形勢更爲慕劣之 

行勖或措施。" 

六 七 . 因此，大會在該項決議案中承認法國與 

摩洛哥係爭媸當事國，該項竽端業經聯合國予以審 

議。僅就這一項事實就可以證明法國和英聯王國代 

表所提出的論證是沒有根據的，因爲他們曾根摅法 

國與摩洛哥間沒有爭镚和聯合國無權審議此事的理 

由來反對將摩洛哥問題列入安全理事會議事日程。 

六 八 . 當然，我們不^否認在安全理事會能審 

議任何問題以前必須先有可能引起國際摩擦或危及 

阃睽和平與安全的維持的一項爭端或情勢。 

六 九 . 閼於摩洛哥問題，情勢是怎樣的呢？這 

個問題是否可以適用憲章第六章的規定呢？該章授 

權安全理事會調査可能引起國際糜擦的任何爭緇或 

任何情勢。 

七‧.我們在八月二十六日〔第六一九次會議〕 

曾 聽 到 黎 巴 嫩 代 表 M r M a h k所提理由充足的陳 

述。在k項陳述中，他舉了許多例子及事實來證 

糜洛哥曾發^很多可能引起國際糜擦或危及匯際和 

平與安全的維持的重要事件，這種證明，頗足令人 

信服，他並且由是推論安全理事會必缚é饑摩洛哥 

間題的實體。闕於這一點倘若安全理事會的任何理 

事尙有疑間的話，這便是理事會必須審譁這倜間題 

的另一理由。 ― . ― 

七 一 . 倘若這十五個國家的正式代表能參加$ 

安全理事會中這個問題的討論，那就一定能弒助闞 

明摩洛哥的具實情形的，並且免除因安全理事會低 

估所發生事件的熏要性和這些事件構成對國際和平 

與安全的威脅的可能性而產生的任何錯誤。 

七 二 . 我們可以列舉許多事件來說明不注意画 

際緊«局勢以致產生嚴重的後果，倘若大家能夠對 

於事實探取關注及客觀的態度，這種厳重W後果也 

許可以避免。 

七 三 . 從十五個國家的截明中，並從黎巴蝶和 

巴某斯坦代表的言論中，顯然法國於最近ffiSiS寄 

曾採取行劻，這種行動增加了該國所有業巳很緊張 

的局勢，並促成了 "國際麼擦和對國際和平奧安全 

的 危 機 。 " 

七 四 . 鑒於這些聲明，安全理事會尙能避免討 

論摩洛哥問題和研究在摩洛哥所發生的倩勢麽？顯 

然，理事會應當注意到由於法國當局所採取行動以 

致在摩洛哥發生的情勢的事實。 

七 五 . 在過去幾年內，摩洛哥情勢巳引起了聯 

合國許多會員國的注意，這些國家對該領土事態的 

推演頗爲憂慮，正確地認爲這是對和平與安全的威 

脅：這個事實明白證明了摩洛哥的情勢是業&超出 

了純粹法國內部間題的範圍了。 

七 六 . 鑒於所有這些事實，蘇聯代表画支持十 

五國所提將摩洛哥閬題列入安全&事會譁事日程的 

要求。 ' 

七 七 . 蘇聯代表躍認爲摩洛哥問題可能並應當 

列於安全理事會議事日程，並且理事會應鴛檢#1這 

個問題。 

七 八 . 蘇聯代表圃並支持十三個非安全理事會 

理事的國家鬮於在適當階段〔S/308S〕一一卽理事會 

討論將摩洛哥問題列入畿程的提案的階段——參加 

討論的要求。 

七 九 . 英聯王國代表Sir Gladwyn Jebb曾根據 

了蛾有在一個問題業巳列入譲程以後非^全理事會 

理事國家饞^被邀叁加的慣例来反對該十三個國家 

的要求。這就等於說Sir Gladwyn Jebb暗示非安全 

理事會理事國家跛能被邀參加有閼該問題實體的討 

論。 

八 ‧ . 閟 於 這 一 點 ， 也 許 我 們 麋 赏 吿 訴 S » r 

Gladwyn在一九四六年W伊朗問題中，情形稍有不 

同。大家都知遨當時伊朗代表在理事會開飴檢討伊 

6 



朗控訴的實體以前參加討諭程序問題。總之，安全 

理事會在過去與目前^有創立成例的權利，不論其 

在適去所採耽的行動如何。 

八 一 . 蘇聯代表圈認爲邀請十三國代表'出席安 

全理事會參加討論程序問題一事可以有效地作肯定 

的解决的，這不是因爲十三個聯合國會員國曾一致 

請求理事會准其出席，同時亦因爲安全理事會在决 

定應否將摩洛哥問題列入議程以前應赏知道這些國 

家可以吿訴它的一切必要的事實。 

八二. 因此，根據安全理事會議事規則第三十 

七條的規定，理事會應立卽聽取這些國家的解释。 

八 三 . 法國、美利堅合汆國及英聯王國阻止安 

全理事會討論摩洛哥問題的企踭無疑地將爲世界輿 

論鼹爲違反聯合國憲章的一項行動。他們镧於這個 

問題所採取 1的態度是殖民圃家畏懼聯合阈公開討論 

殖民地問題的明證。 

八 四 . 我們認爲倘若安全理事會對於十五個聯 

合國會員國的合法要求不予注意，並避免就摩诧哥 

問題的實體進行辯讒的話，安全理事會就不克履行 

它獰負责維持國際和平舆安全的主要機關所應有的 

任務。 

八35.主席：本人刻欲以中國代表的資格提出 

陳述。 

八六. 在安全理事會中刻有十五個會員匳^求 

將摩洛哥問題火速列入理事會讃稃CS/3085D 。此 

外 ， 又 有 十 三 個 會 員 國 請 求 在 通 過 議 程 的 : 辯 論 

中准予派代表陳述意見(S/ 3 088)。這第二項^求巳 

經由黎巴嫩代表在理事會中正式提議。本人將就這 

兩個間題陳述本人的意見。 

八 七 . 第一，理事會有否應當進行調査在麼洛 

哥所發生的事件？本人的答復是"應當的"，中國代 

表圑將投惠赞成該項目列入理事會議事日程。 

八八. 在八月二十六曰理事會第六一九次會議 

中，法國代表反對將該項目列入議程，其理由爲安 

全理事會無權過間這個問題，因爲他認爲這完全是 

法國國內管轄的事件。英聯Ï國代表曾支持法國代 

表所提的該項論據。管轄問題是一項栎複雜的閬題。 

本人並不準備來否認法國及英聯 Î國所提論據^正 

當性。但是在另一方面，本人不信仳TO論據是確 

憨定論.，在木人看來，對這一點仍不^無疑。最顯 

明的事實是：在摩洛哥所發^的轳紛是有闢法國與 

麼洛哥間的關係的.，不論摩洛哥的主權所受的條約 

限制如何，顯明的事實是：它們閬的關係是條約.的 

關係，當我們說"條約」的閼係"時，本人認爲這就 

不是完全內政問題了。法國與摩洛哥的關係旣然係 

由條約而非由單方通過國內法的辦法來規定，軍憑 

這一項事實就可以證明法國與摩洛哥間的闢係不能 

完全認爲是內政間題了。 

八九.當然，摩洛哥目前在國際fftfc會中並非一 

個完全獨立、地位平等的國家。在另一方面，摩洛 

哥人民並非法國人民。從國家的立場—來看，摩洛 

哥與法國是有隔別的。在事實J ，民族主義和國家 

主義係今日世界 j的主要原動力之一。由於謀求自 

治及獨立的鬭爭而引起的銜突，像獨立國家閫的銜 

突一樣，曾促成了許多戰爭。本人認*偫若安全理 

事會藉口技術間題而不審議摩洛哥WM——好僳巴 

基斯坦代表所說一一那末，安全理事會就是#；泥於 

文字而牲犧了精砷了。 

九 〇 . 本 人 並 不 認 爲 法 國 代 表 ! ^ 我 們 提 出 的 

——並由英聯王國代表以比較温和的語氣提出的 

—法律論據是不値得我們來研突的。本人祇認爲 

在法律以外的而並非不合法的闢於It族主義的^遨 

應由理事會予以同等的重視。中匿代表圑护意貝是 

這個項目應列入，，而不妨礙椤阳間題K討論。這 

個問題的本身是非常複雜的。祇有 îT^一番更詳細 

的考慮以後我們纔能於最後決定理事會是否有權審 

議這個項目。 

九一. 理事會各位理事也許可以1£#在英伊石 

油公司棻件的辯論中，爲該次辯論中主角之？的英 

國代表曾揀護本人方緵所提出的主張。本人要徵引 

—九五一年十月一日所舉行的第五五九次會讖正式 

紀錄中的一段。Si Gladwvn Jebb在該次會議中〔第 

五五九次會議，第十四段〕曾說： 

，我認爲我們都可同意，這個權限間題如 

有必要可待以後決定，如果代表中有人對槽限 

間題有所疑慮，卽是薪俘疑安全理事會是否有 

權討输此事，那未，也不必以此種疑慮爲理由 

投栗反對將此項目列入議程。" 

本人想Sir Gladwyn Jebb對於這一點比本人所雒表 

示的更爲淸楚明瞭。本人認爲我們很可以將該項陳 

述適用於目前的辯論。 

九二. 法國代表又提出第二項理由，就是說在 

摩 洛 哥 最 近 所 發 ^ 的 事 件 是 的 法 闉 內 政 問 題 ， 

因爲它們大部份是摩洛哥人K中許多不同^黉派所 

促成的。本人不知道閼於廢回王而另立承繼人的實 

際樯形。本人沒有資格來決定該項責任Ht由那一 

個黨派來負擔。雖然，我們知道法匳在摩洛哥^影 

饗與櫂力一般的情形與稃度。#若違反了法匳®府 

的意志而^廢摩洛哥的回王另立其承繼人，那是一 

椿不可想像的事。 
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九 三 . 此外還有一項論據，就是說摩洛哥所發 

生的事件並不威脅和平與安全。在外表J糜洛哥似 

乎是寧靜的。在事實 J r ,該國的倩形如何本人並不 

知道。本人祇願說明：當激烈的民族顔望不能镀得 

满足時，暫時的寧靜不能當作是和平的象钹。驂於 

十五個會員國所表示的深切的闢注，本人不 f接受 

Mr. Hoppenot, Mr, Lodge及Sir Gladwyn Jebb閼於 

摩洛哥安然無事的保證。 

九 四 . 又有人曾提出另一論據，謂安全理事會 

摩洛哥問題不會有什麽辦法。去年，理事會中 

有幾位代表曾說我們對於突尼西亜不會有什麼辦 

法。倘若安全理事會對於每一個間題都根據了理事 

會奄無辦法的理由而置之不間的話，那末，這個世 

界也許會以爲安全理事會，甚至整個#合國對於促 

進世界各國人k間和平的工作不能有所成就。 

九 五 . 這種看法是危險的。此刻巳餒有許多人 

認爲聯合國無用，沒有倒好些。安全理事會不應使 

這印象更深入人心。至於安全理事會可p ^ f t麼方 

法 來 ^ 助 解 決 摩 洛 哥 問 題 ， 本 人 還 沒 有 準 發 表 本 

人 的 見 解 。 請 求 將 該 項 目 列 入 , 的 十 五 個 會 黡 阈 

無疑地是有它們的主張的。本人希望^夠齄到它們 

說明它們認爲安全理事會怎樣可^^助解決這佤問 

題。這是本人贊成將該項目列入戴程的另外一項理 

由。 

九六. 總之，本人贊成將這個項目列入議程，而 

不妨礙討論理事會是否有樺審講這項目。 

九七. 現進而討論第二 JT漦求：這^是十三個 

m家的代表請求在討論通通議事日，一項目時准予 

陳述意見。該項請求是根據我們議事頰^竽三十七 

條的規定。理事會各位理事*許^祷當理事會辯論 

突尼西亞問題應否列入議事日程時曾有人提出類似 

的請求。當時提出請求的各代表另提一項理由一一 

這是在第三十七條的規定以外的理由——就是說： 

他們酶爲法國代表所提出护幾 i f意見對他們殊欠公 

平，他們願予答復。下列一段係十個提出請求的國 

家在其致安全理事會主席一封公面中閼於這一點所 

說的話〔第五七五次會議，第一段〕： 

"法蘭西代表於一九五二年四月四日在安 

全理事會發表的陳述中〔第五七四次會議〕，對 

動機作種律指資。除其他罪名外，法黼西代表 

指 控 - 述 各 代 表 圑 不 顧 現 實 發 表 ' 另 有 作 用 的 

不確'茧明，散播'宣傳及捏造的史實，。法蘭 

西代表並暗示」述各代表画如知道實情，定必 

羡慕'通去七十年法蘭西在突尼西亜所完成的 

開 化 工 作 ' 。 " 

九 八 . 巴某«坦代表Prof Bokhari在理事會中 

發言時曾請理事會〔第五七六次會議，第四十四段〕 

不要否認他所稱的那十個國家代表的"不可讓典的 

答復權"。當時，中國代表圃對於議事規則第三十七 

條之是否適用保留其態度，但根據了答復權支持那 

十個國家的請求。這一次的請求是完全根據議事規 

則第三十七條的規定。中國代表圑的意見是；mm 

規則第三十七條不應解釋爲可以參加程序間題的辯 

論，僳目前這樣的一偭辯输。 

九九. 閼於目前這個事件，本人齄爲^若理事 

會不肯破例通融，並沒有嚴,的對不楚這些霏求國 

、 家 的 地 方 6 這 些 國 家 曾 致 安 全 理 事 會 正 式 公 函 一 

件，請求將該項目列入議事日程。在該^^中，它 

們說明了它們認爲的這個問題的目標與4f圑。在通 

過 議 事 日 程 的 辯 論 中 ， 黎 巴 嫩 和 巴 某 代 表 售 代 

表這些請求人自由地——本人還要說化們滑滔滔不 

铯地一發表他們的意見。#'若我們邀^其M 6 t # 

言人的話，他們也許^對於那些演說有所補充，伹 

是本人認爲黎巴嫩和巴基斯#代表業巳將各項理由 

充分說明了，並且*們*有補充他們的滨說的機會。 

本人認爲我們不應當爲實現一項目標而達反竽三十 

七條的規定；實則這項目標a部伢實現，不違反這 

一條的規定亦可促其责現。該項規定t+«理事會的 

工作是極有用處的。因此，中國代表圑礙難支持黎 

巴嫩代表的提案。 

- 0 0 . 本 人 刻 以 安 全 理 事 會 主 席 的 地 位 發 

言，本入―知道將於九月伢任理事會主席的哥侖比亜 

代表業a同意於明日午後舉行會議。因此，理事會 

將於明日午後三時開會。 

(午後五時三十五分散會。） 
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